

München, Rotes Kreuz, 28. Nov. 13.



Hochgeehrter Herr,

Vor ein paar Tagen erhielt ich eine Sendung von Rittermeister Hugo Klein, die mir eine erfreulich große Freude gemacht hat. Ihr Buch und Ihr Brief waren darin. Ich danke Ihnen von ganzem Herzen, Sie können sich glücklich machen, wie sehr ich mich gefreut habe. Ich war beinahe überzeugt gewesen, daß Sie nur meine Sachen wortlos zurückgeschickt würden, auch Hugo Klein hatte mich vorbereitet, daß es wahrscheinlich so sein würde. Und nun war es doch nicht so, und Sie haben sich wirklich die Mühe geworben, diese unbekannten Gedichte einer Dame (o Gott, welches Sigma!) aufmerksam und wohlwollend zu lesen. Ich bin ~~so~~ froh, daß Sie nicht finden, es sei alles ~~im~~ sonst und ich solle lieber heiraten! das finden doch viele Leute, wenn ein Mädchen der

guten Kreise etwas tut und will). Man braucht es so sehr, daß  
einem Mit gemacht wird von jemandem, der verüben ist und  
das Wesen der Sache versteht. Ich danke Ihnen sehr, sehr,  
Sie waren wirklich sehr gut und hilfreich und haben mir  
einen unschätzbarer Dienst geleistet. Ich bin jetzt sehr glück-  
lich und ruhig und werde Ihnen immer dankbar sein.

Rilke! Natürlich. Ich weiß, daß der bei mir oft zu spät  
kommt. Ich glaube, er ist eine große Gefahr für unsere  
Generation von jungen Leuten, und ich kenne manche,  
die sich in diesem Wald verloren und nie wieder zu  
sich selber kommen. Rilkes großes Talent ist so eigenartig  
und wenn man beginnt, ihm zu lesen, ist es  
etwas so völlig Neues, daß man fast unrettbar  
daraus verfällt. Seine Manier für eine Zeit zu  
adaptieren. Aber natürlich muß man davon loskom-  
men, und ich glaube, daß in meinen letzten Sachen  
nichts mehr von ihm zu finden ist. Ich habe übrigens  
sozusagen seit meiner Sekte in einer Todesangst vor  
dem Phantasie gelebt und zu der Zeit, da ich jang in

zu 1. N. 224. 873

Rilke unterging, hätte ich denjenigen, der mir gesagt hätte,  
ich ahnte ihm noch, gekannt. Jetzt sehe ich natürlich,  
dass ich ihm wohl niemals nahegeahnt habe, dass ich  
aber so voll war von seinen Gedanken und Wen-  
drungen, dass jedes Wort von mir rilkisch gefärbt sein  
würde. Das "Kinderbuch" und einige Gedichte im Buch  
der Bilder werde ich immer der <sup>zu den schönsten Dingen</sup> diesen Weg nicht mehr von diesen Sternen abge-  
bent werden.

Die einfachsten und ältesten Worte sind freilich  
die Schönsten und besten, und die Lyriker haben das  
für eine ganze Weile vergessen gehabt. Bei Ihnen  
könnte man das <sup>ne</sup> lernen, wenn Einfachheit und  
Größe sich lernen ließen. Von Ihren schönen, schönen,  
unendlich verhaltenen und ernten Gedichten gefällt mir  
fast die wundervolle "Bengnacht" am besten. Eine hand-  
schrifts- und Seelentummlung in acht Zeilen vor mir aus-  
löschlich fast zu halten, das ist die große Kunst, die von

die Auserwählten wissen.

Ich mache hier im Rot-Kreuz-Hause den Kurs als freiwillige Hilfschwester und habe ein halbes Jahr lang von früh bis spät in den Krankensälen zu arbeiten. Es fehlt mir sehr gut bei dieser Tätigkeit, nur hat man niemals Zeit für sich selbst. Entschuldigen Sie bitte, wenn dieser Brief in keiner Weise scheidet ist, ich schreibe spät am Abend, meine Zimmergenossin (man muss eine haben), schläft neben mir, und Oberschwester Katharina wird jeden Augenblick kommen und sagen, das elektrische Licht möge seit einer Stunde abgedreht sein. Dies ist nicht die Situation, die einen Klaren und schönen Brief entstehen lassen könnte. — Amnette Kolb, die ich hoch schätze, und Frau Kunzopf werde ich jedenfalls bestimmen, sobald ich einmal freigelassen werde, und ich danke Ihnen sehr, Herr Ministerialrat, für die Vermittelung der Bekanntschaft.

Es bittet Sie um Ihr ferneres Wohl wollen  
Ihre ergebene und dankbare  
Rudolf von Radovice

